

usar de ellos. Y la filosofía de este libro es amplia y generosa: no razona con esquivismo, encasillada en lo que sabe y alcanza; no pone cátedra; baja y se mezcla entre las gentes y rozando y viviendo con sus semejantes, toma vivo sabor de humanidad, evita abismos a donde acontece ser llevados los siervos de la lógica solitaria, extrema y ceñida.

No ahonda con eso en busca de principios nuevos, ni arma aparato de sistemas originales. ¡Qué mayores honduras que las del humano ser que él registra!

«De todas partes se ve el cielo, «creamos á todos capaces de poesía; esto dice, esto profesa; y entendiendo que de todos se puede aprender y no presumiendo de enseñar á nadie, acierta a mostrar que en cuanto es de hombre, es grandeza ó miseria, virtud ó vicio hay materia para compasión é indulgencia mas que para severidad y menosprecio.

No escribo yo para desmenuzar el libro. Escribo después de haberlo leído, soltando la rienda al pensamiento y á la pluma, como solitaria la lengua hablando con quien también le hubiese leído. Es el deleite mayor de la lectura sentir cómo lo leído llama en el cerebro y despierta algo que dentro dormía; ó da origen á cosas nuevas, en cuya novedad no conviene el amor propio, figurándose y diciendo que, aunque dormidas, consigo las tenía y eran suyas. Agenas ó propias, creadas de nuevo ó traídas del sueño largo, buenas ó malas, acertadas ó no acertadas, falsas ó ciertas van esas ideas concertándose y tejendo algo así como dejos ó rastro de la obra en que leímos. De ella son, como es el efecto de la causa, la respuesta de la pregunta. Mas la pobre voluntad humana, industriosa siempre en engañarse, dicese otra cosa, é imagina haber compuesto y trazado en sus adentros lo que tomó al oído ó á la vista de las hojas impresas.

Nada agradecemos como vernos ayudados sin pedirlo en nuestras grandes necesidades. El escritor que nos ayuda á pensar hácese amigo; le buscamos como el necesitado al prójimo; que en esta limosna del pensamiento no se auda con reservas ni medidas; ó mano abierta ó cerrada.

Tampoco, pues, pretendo dar noticia de cuanto en el libro se contiene; de sus divisiones y epígrafes. Escribiendo de él tan tarde en esta breve patria montañesa, no pienso encontrar un lector, que no esté muy al cabo de todo ello. Mi memoria saltea las elegantes páginas y tras de la memoria va la pluma.

En el capítulo *Golondrinas* pinta el ir y venir de ciertas codicias y anhelos del corazón; aves de paso, inusiones cuando esperadas, desengaños cuando partidas.—De voces interiores del alma habla casi siempre. De un llamamiento y convite á la mortificación y al sacrificio trata con exquisita blandura de mano en los capítulos *A Dolores* y *A una novicia*.

No lo pone todo en las palabras: sus papeles han de leerse, para no perder de ellos nada, al trasluz de la reflexión curiosa y reposada, como si fueran escritos con alguna de aquellas tintas mágicas usadas por cuantos no lo quieren á todos decirlo; conspiradores y enamorados.—Para todos, sin embargo, dicen algo; para los que leen con los ojos y para los que leen con el entendimiento.

Para aconsejar á un triste, espiga en Job y en Kempis, y espiga como la abeja, que ha llando esencias amargas en zumos de flor, en la flor las deja ó las guarda para sí, y á su obra de miel lleva únicamente lo dulce. Sans nos sobre toda ponderación los consejos, mas pasan entre gente moza y de sutil ingenio, y no sé yo si han de aprovechar como debieran donde faltan el peso y el sosiego, el cansancio si se quiere, de los cincuenta años. Va aquí tan hondo el poeta que á algunos ha de parecer como si les escarbase en el alma, sonámbulos la inspirada voz á voz de la propia conciencia. Aquí expone suavemente la doctrina de la paciencia, como expuso en el artículo titulado *¡Oh pluma!* la santa doctrina del trabajo. El trabajo, duro y penoso al cuerpo, resistido por su flaqueza, como castigo que fué de su prevaricación: de expiación y por misericordia divina trocado en rescate: fuente de bienestar, origen de poder, instrumento de gloria; y aun con todo esto y en esto mismo ofreciendo ocasión y excusa á la pereza, la cual disfraza su mal consejo con nombre de modestia y ausencia de ambiciones.

La paciencia no es para nuestro poeta desmayo y abdicación de la voluntad, negación y muerte de la energía y del impulso propios; es disciplina y magisterio ejercido sobre la misma voluntad para levantarla de sus dejamientos, alumbrarla en sus ofuscaciones, detenerla en los comienzos del camino torcido y ponerla en los del camino derecho; y eso ha de ser la paciencia; valor, no cobardía.

Predicar el bien es cosa muy usada y llana: no es tan llano ni tan usado predicarlo bien. Amenudo satíricos y moralistas, en vez de castigar riendo, como quiere el viejo lema latino que lo haga la comedia, castigan sangrando. Y aun lo de reír lo ponen por obra de manera que se apartan del clásico precepto. Porque lo que éste quiso decir, si yo no me engaño, fué que la reprensión no se haga con saña, sino con dulzura, con rostro y ánimo benignos, no iracundos. Y en la pluma de muchos la reprensión de los agenos vicios y flaquezas, antes que á blanda advertencia de hermano, suena á furibundo palmateo de dómine sin entrañas. ¡De cuántos se ve el cejo á través de las palabras! En otros la risa que buscan y mueven más parece venganza que consejo.

Tratar de lo amargo y triste de la vida sin dejar conocer tristeza y amargura no es condición que se encuentre por ahí á cada paso, como se encuentra en este que escribe desde su huerto.

El cual, cuando se vuelve á los siglos de fé y de cortesía, para que en lo que va á escribir no falte el mas castizo aroma que en sus versos pusieron los grandes poetas españoles, toma ejemplo de aquella dama singular y única en sus elegancias; quien jamás se cargó de artificios y mixturas de alquimista, pero al salir de casa, manoseaba ramos de lilas, corría su falda rozando en las matas de rosas, y con esto, por donde iba, y sin que en ella se vieran flores, parecía caminar acompañada de rosas y de lilas. Y en habiendo violetas, echábase algunas en el bolsillo, de donde invisibles trascendían hasta todo aquel que á la señora se llegaba.

Esencia curada y añeja de las que no se trasmutan ni se entibian hay en este libro, mezclada con fresca fragancia de viva y corriente primavera.

Bien que en hablar de la mujer y á la mujer no tiene, á mi juicio, su autor entre nosotros quien le gane.

Con mujeres sueña, para ellas escribe, en

ellas adora, por ellas lucha. Y aunque se pregunta si hay quien no las tema, es pregunta ociosa y hecha solamente quizás como extremo de galantería y para dar caída graciosa á uno de los felicísimos párrafos de su obra. Porque él no las teme, por mucho que tema alguna cosa en ellas, lo que todo aquel que bien quiere teme en el sugeto querido, desagradarle, causarle pena, nublarle los ojos ó acibararle un gusto.

«Le entenderán todas? Flor de hoja triste es la melancolía, y no va con todos los colores y todos los trajes. A sentir se enseña como se enseña á leer, y hay por desdicha todavía entre nosotros quien no va á la escuela.

Cierto estoy de que nunca el poeta se hizo tal pregunta en lo escondido de la conciencia. Es de aquellos á quienes el aplauso de una sola paga de indiferencias sin cuento Ni busca otra cosa, como primorosamente lo dice en la invocación ó dedicatoria de su libro.

No le hagáis caso sin embargo, lectoras, en todo cuanto dice; ó, mas bien, no toméis á la letra todas sus palabras. Las que escribe, por ejemplo, cuando asegura que aquella que le hubiere de amar tendrá por rival en su pecho á la Montaña; como si no os conociera haría para saber que ninguna de vosotras ha de aceptar cariño á medias, ó como si él fuese de los fementidos y cicateros que ofrecen mitades de alma.

Entendele mejor y pensad que la que de vosotras le ama ha de ser única en su amor como lo es la Montaña; y ha de ser en su alma cuanto es en ella la Montaña misma; su nimen de gloria, inusa de sus inspiraciones, sol de su alma, paz y bendición de su hogar. No tendrá ella queja ni celos de la Montaña, ni la Montaña de ella.

Grandes halagos y regalados sueños os consagra, mas como este inspirado no es ciego, ni este prudente es mudo, ni este devoto iluso, ni este misericordioso ignorante para volver el paladar á la realidad de la vida, pone alguna vez al terminar un capítulo el grano de sal, que diga cuáles son en sí las cosas; la ironía finísima, la chanza urbana y culta que muestra cómo el escritor sabe de la verdad no siempre dulce, si siempre grata al animoso; y que aquellas mieles y dulcedumbres antes dichas ni son soñadas ni son fingidas, que hay razón para creer en ellas y para que quien las merezca las alcance.

Libro sin nombre propio, mas que el del autor, testimonio ahora de alto espíritu y viril independencia: lectura para media hora y sustancia para una vida; vuelo de primavera en una tarde de otoño, que así lo define con inteligente lápiz un artista mozo de muchas promesas, dibujando en la cubierta pajerías de golondrinas que se persiguen y se acarician entre ramas de plátano ya despojadas.

Háganle, háganle hueco al poeta en su gloriosa compañía los contados hombres que en la lengua de Castilla defienden las patrias letras de tenaces amagos de muerte. Ténganle consigo, y gócese en tenerle; no venga preparado por la Providencia el día en que con nuevos libros á todos ellos se aventaje y los deje; que á tales sucesos nos vienen acosando tumbando los de sus apellidos.

JUAN GARCIA.

SECCION DE NOTICIAS.

Según nuestras noticias, parece que ayer se encontraba algo más aliviado en la grave dolencia que padece el reputado profesor médico doctor Barbáchano, por cuya salud hacemos votos.

En la sesión celebrada ayer por la Liga de Contribuyentes, á la cual asistió buen número de socios, fueron elegidos para constituir la nueva Junta Directiva los señores siguientes: *Presidente*, don Martín de Vial; *Vicepresidentes*, don Angel del Valle y don Faustino Odrizola; *Tesorero-Contador*, don Julio Cortiguera, y *Secretarios*, don Carlos Saro y don Angel Jado.

Mañana domingo, á las dos y media de la tarde, celebrará junta general la sociedad *Hijos del trabajo* en los salones del Instituto Carbajal.

Mañana termina el plazo concedido por el real decreto de 16 de diciembre último á las Comisiones provinciales y á los Ayuntamientos para formar los inventarios de todos los bienes, valores y derechos pertenecientes respectivamente á las provincias y á los pueblos.

Según el artículo noveno de la citada disposición—que oportunamente publicamos—estos inventarios serán remitidos al ministerio de la Gobernación por conducto de los Gobernadores quienes emitirán su informe, entendiéndose que las enunciadas Corporaciones incurrirán en responsabilidad administrativa ó judicial por las omisiones ó inexactitudes que en ellos cometieren.

En el *Boletín Oficial* correspondiente al día de hoy aparecerá una circular del señor Gobernador recordando á los Ayuntamientos el inmediato cumplimiento de este servicio.

Ha sido denunciada por el mal estado en que se halla en determinado punto, una de las aceras de la calle de Colosía.

Dicese que ha aparecido el «trancazo» en el pequeño Seminario de Villaverde de Pontones, aunque hasta ahora no ha tomado proporciones alarmantes la epidemia.

Ayer fueron socorridas por la Alcaldía con ropas y metálico doce familias pobres.

En el cuarto de la guardia municipal han sido depositados dos sacos de ro-

pa, hallados en la vía pública, los cuales están allí á disposición de su dueño.

En el pueblo de Serones, Ayuntamiento de Pesaguero, fué herido el día 4, de dos puñaladas, el mozo Mariano Echevarría, vecino de aquel pueblo; siendo por ello detenidos los convecinos del Mariano, Fernando Alonso Gutiérrez y Lucio Lucas Gutiérrez.

Tiburcio Ebure la Varea y Eusebio Arizabalaga, vecinos de Piélagos, han sido detenidos por corta fraudulenta de leñas en el monte común denominado Parradas, en aquella jurisdicción.

El día 27 del corriente, á las nueve de la mañana, comenzarán en este Instituto provincial los exámenes de enseñanza libre. Los interesados deberán presentarse en la secretaría del Instituto para satisfacer los derechos correspondientes é identificar sus personas el sábado 25 del corriente.

Informado por el ingeniero jefe de Obras públicas de la provincia el proyecto de ferrocarril económico de la estación de Torrelavega á Cabezón de la Sal, ayer fué remitido á Madrid á fin de que emita el correspondiente informe el ingeniero jefe de la división de los ferrocarriles del Norte.

La «Gaceta» recibida ayer publica las siguientes disposiciones:

Ministerio de la Guerra.—Real orden aprobando las bases para la convocatoria de ingreso en la Escuela de aspirantes á cabos de ejército, abriendo el concurso hasta el 15 de mayo próximo.

Ministerio de Hacienda.—Reproducción de la real orden de 26 de diciembre sobre premios que deben abonarse en los expedientes de denuncia, por haberse padecido algunos errores materiales al publicarla en la *Gaceta* de anteayer.

Correo local.

Teatro.—¡Ese usted de programas!... A la calle se echó mucha gente anoche para ver la anunciada lluvia de estrellas, y... ¿creerán ustedes que llovieron estrellas? Pues ¡oi agua!

A las once salí yo un momento á la calle, miré al cielo y estaba negro, negro, sin una triste lucecita en toda su visible extensión. Le pregunté al sereno por las estrellas; él miró á su vez, y dijo: —¡Calle! pues no hay ninguna! Mire usted, antes las había.

—Será que ya han llovido todas,—observé yo, después de un momento de reflexión. Y como el sereno se encogiese de hombros, le interrogué: —¿Ha visto usted militares por la calle? —No he reparado,—me contestó sin entender la pregunta.

—Lo decía por si habían salido á aprovechar la lluvia de estrellas... Otras veces lo han hecho con más peligro.

En fin, que la función celeste se suspendió, acaso por indisposición del apuntador.

Las decepciones de anoche no pararon aquí.

También marró el programa de la función en el teatro. Por seguir la indisposición del señor Berges, hubo que suspender la representación de *La Bruja*.

Esto ya parece brujería. Pero la empresa ésta tuvo, siquiera, la atención de anunciar el percance, con relativa oportunidad... muy relativa. En lugar de *La Bruja*, dieron *El barberillo de Lavapiés*.

Al público no le entusiasma la música de Barbieri, que él se sabe de memoria; ni las señoritas Fabra y Fons, tan majas, ni el señor Grajalés... ¡tan majo! ni el coro de los camiones, tan alegre y tan... en ropas menores. ¡Cualquiera entusiasmará anoche al público, que fué, muy numeroso, á ver la casi novedad anunciada, y se encontraron á tiempo y otros sin tiempo—con la popular, linda y regocijada zarzuela que á todos nos gustó tanto hace tantos años.

Así es que los apreciados artistas no escucharon aplausos, sin duda merecidos; así es que el señor Guerra, que hace el barbero con verdadera naturalidad, no logró persuadir á sus parroquianos, ni aun á los que todavía se tragan la nuez; y excusado es decir que á los demás les hizo la barba.

La frialdad del público—que ya había tenido tiempo de arrepentirse si no le agradaba la sustitución de zarzuela—fué un tanto injusta para las dos aludidas señoritas Fabra y Fons... ¡Así pagan justos por pecadores! Ambas cantaron bien, y la Fabra muy bien las sabidas coplas del último acto. Ambas fueron aplaudidas; pero ¡tan poco!... —Para esta noche anuncian los programas *Adriana Angot*.

—Anoche se insistía—por quien debe saberlo—en que la compañía se va el lunes, y en que, por tanto, la del domingo será la «última y definitiva» función.

Dadas las razones que ayer consignábamos, y dados los llenos y casi llenos que se van dando, á pesar de lo autorizado de aquella noticia, ... en fin, después de todo,—ya lo hemos de ver...

MISCELANEA

El célebre explorador Nordenskiöld tiene intención de emprender una gran expedición al Polo Sur. Para este objeto ha solicitado el concurso del Gobierno de Anstralia.

Según el *Siecle* se han entablado inteligencias entre Austria Hungría y Alemania para la terminación de una unión aduanera austro-alemana en previsión de que no se renueven los tratados de comercio en Francia el año 1892.

El paquete *La Bourgogne* llegó á Nueva York con averías ocasionadas por un choque que tuvo lugar en el canal de Corridoo, teniendo que detenerse 16 horas para reparar provisionalmente su *avant* abierta en dos partes. Para el *Bourgogne* lo mismo que para el vapor *Umbria* de la línea Cunard esta ha sido una de las travesías más duras que se han realizado.

Mr. Stanley calcula en 5.400 millas las que ha recorrido en Africa durante su última expedición, habiendo efectuado 1.000 de ellas á pie. El costo total de la expedición no ha excedido de 30.000 libras esterlinas.

Se anuncia la muerte, á la edad de 28 años, de lord Arturo Wilian Cairus.

Su nombre ha sido recientemente muy repetido en el proceso que había intentado contra él miss Jortescus, porque no había cumplido la palabra de casamiento que la había dado.

La querellante ha obtenido, á título de indemnización, la suma de 10.000 libras esterlinas, ó sean 250.000 pesetas.

Parece ser que Emma Nevada, la famosa *diva* que entusiasmó el invierno pasado al público madrileño, que reside en la actualidad en Huelva con objeto de curar la afección bronquial que la amenazaba, ya restablecida trata de organizar á beneficio de los pobres españoles un gran concierto del cual se esperan muy buenos resultados.

ALCANCE TELEGRAFICO-POSTAL

Londres 16.—A pesar del despacho publicado por el «Standard» acerca de las observaciones que los hombres de Estado de diferentes países han hecho al marqués de Salisbury, exponiéndole privadamente los peligros que la actitud demasiado fuerte de Inglaterra haría correr á la dinastía portuguesa, el mismo periódico publica un artículo de fondo insistiendo en que Portugal realice cuanto antes la promesa de abandonar los territorios africanos que estaban en litigio con Inglaterra.

Sólo así, añade el diario conservador, Portugal recobrará la amistad británica.

Zanzibar 16.—Circular el rumor de que Emin-Bajá ha tenido una recaída y que su estado inspira vivísima inquietud á los médicos.

El ex gobernador de la provincia del Alto Nilo continúa en Bagamoyo.

Londres 16.—Las últimas noticias del Cannadá dan cuenta de los terribles estragos causados por el ciclón que se desencadenó en el lago Ontario.

Tal fué la violencia del viento que un tren que estaba en marcha fué derribado, resultando varios viajeros muertos y otros heridos. En Quebec han ocurrido muchas desgracias materiales y algunas de personas.

Un gran número de casas han quedado arruinadas.

Se organizan suscripciones para socorrer á las víctimas del ciclón.

Paris 16.—En el Consejo de ministros de hoy se tratará de la creación de un subsecretario encargado especialmente del servicio de correos y telégrafos.

Los ministros se ocuparán también de la cuestión de Portugal que tantas simpatías ha despertado en Francia, pero no es probable que se tome acuerdo de ningún género hasta tanto que no se reciba la nota que según parece va á dirigir á las potencias signatarias del tratado de Berlín el nuevo Gobierno portugués.

Lisboa 16.—Se dice que uno de los primeros actos del nuevo ministro de Negocios extranjeros de Portugal será dirigir una nota á las potencias que firmaron el tratado de Berlín exponiendo los hechos de lo ocurrido en la cuestión anglo lusitana y recordando el compromiso que contrajeron antes

de llegar á las armas, de recurrir á la mediación de una ó varias potencias amigas en el caso de discutiéndose graves en la delimitación de los territorios coloniales.

Paris 16.—Segue mejorando la situación sanitaria no sólo en esta capital sino en la mayor parte de los departamentos de Francia.

El Cairo 16.—Enrique Stanley, que está siendo objeto aquí de muchos obsequios, saldrá en breve para Francia y Bélgica marchando luego á Londres.

La publicación del libro refiriendo detalladamente la historia de su dramática expedición en busca de Emin-Bajá y los descubrimientos geográficos entre el Alto Aruwiní y en la región comprendida entre el lago Alberto y el lago Eduardo, está llamada á ser un verdadero acontecimiento.

Dicha obra, que será bastante voluminosa, se publicará simultáneamente en Inglaterra y los Estados Unidos dentro de algunos meses.

El célebre explorador se encuentra muy aliviado de las dolencias que contrajo durante su penoso viaje.

Permanecerá poco tiempo en Inglaterra marchando luego á los Estados Unidos.

Las Palmas (Gran Canaria) 16.—La escuadra inglesa continúa esta tarde anclada en este puerto.

Se hacen conjeturas sobre si se dirigirá á la isla de Madera ó á Cabo Verde, ambas como es sabido, posesiones portuguesas.

Parece que su destino depende del giro que tome la cuestión anglo-portuguesa.

SECCION MERCANTIL.

Rioseco, 16 de enero de 1890.

Sr. Director de EL ATLANTICO.

Precios de hoy, detall:

Trigo, entrada 300 fs., de 343,4 á 341,2 reales, las 94 libras.

Partidas:

Harinas, 1.ª, á 14 rs. arroba, con derechos.

Idem 2.ª, á 13 rs. idem idem.

Idem 3.ª, á 12 rs. idem.

Idem 3.ª, á 11 rs. idem.

Idem 4.ª, á 14 rs. fanaga.

Salvados, 1.ª, á 9 rs. idem.

Idem 2.ª, á 7 rs. idem.

Idem 3.ª, á 6 rs. idem.

Triguillo, á 14 rs. idem.

Partidas, un real menos.

Tendencia del mercado, sostenido.

El Corresponsal.

Tener delante una mesa opíparamente servida, cubierta de rico mantel, de tallada cristalería, de exquisitos manjares que incitan á comer, y no poder hacerlo por la mala disposición del estómago, incapaz de digerir los alimentos, es un suplicio de Tantalo que conocen muchos gastrónomos, pero no los que tienen noticias del ELIXIR DE PERSINA DE GRIMAULT Y C.ª, pues mediante esta deliciosa preparación, que representa el jugo gástrico del estómago, no hay que temer las indigestiones, ni los eructos gaseosos, ni la hinchazón de las paredes abdominales, y la digestión se efectúa con regularidad perfecta.

¡Cuántas personas que padecen de asma, ronquera, tos nerviosa, están predispuestas á sofocaciones tales que faltándoles la respiración, temen ahogarse! El remedio es sin embargo muy sencillo: basta con aspirar algunas bocanadas de humo de loa «Cigarrillos Indios» de Grimault y C.ª, para experimentar alivio inmediato.

COTIZACIONES.

Table with columns for location (BARCELONA, MADRID, BOLSIN), date (Dia 16, Dia 17), and various commodity prices (interior, exterior, amortizable, etc.)

SERVICIO TELEGRAFICO

DE EL ATLANTICO.

EXTRANJERO.

En Portugal

Lisboa 17

No han vuelto á reproducirse

las manifestaciones contra Inglaterra. Los ánimos parecen ya más tranquilos.

Los republicanos han trabajado y trabajan para aprovechar la situación, pero en vano: no tienen suficientes medios para conseguir sus fines, ni cuentan con el favor general. Procuran mantener la excitación popular hasta donde les sea posible, y para esto han apelado á su inventiva, habiéndose comprobado que la noticia de la supuesta llegada á Lisboa de la escuadra inglesa, fué inventada por ellos.

Los ingleses

Londres 17

Dícese aquí que el Gobierno británico desoír las observaciones de las potencias respecto al cumplimiento del ultimatum, pero que una vez cumplido éste procurará reanudar las negociaciones amistosas con Portugal.

El Sudán

Londres 17

La situación del Sudán es gravísima. Reina allí la más completa anarquía y multitud de infelices perecen de hambre, haciéndose la vida más difícil de día en día.

La epidemia

Nueva York 17

La epidemia reinante sigue extendiéndose por todos los Estados Unidos y con mayor intensidad por Chicago.

Francia y Rusia

Paris 17

Los periódicos franceses dicen que nada ha logrado Bismarck con sembrar desconfianzas entre Rusia y Francia.

INTERIOR

La crisis

Madrid 17

A las once de esta mañana continuaron las conferencias para la resolución de la crisis, recibiendo la Reina al señor Martos y después de éste al señor conde de Toreno.

El señor Martos aconsejó á la soberana la formación de un ministerio intermedio y la conciliación de los elementos liberales disidentes, indicando para hacerlo á los señores marqués de la Habana, Jovellar y López Domínguez.

El señor conde de Toreno aconsejó en el mismo sentido que lo hizo el señor Cánovas.

A las tres de la tarde llamaron, por teléfono, desde Palacio al señor Sagasta: la Reina deseaba verle.

El señor Sagasta acudió en seguida al real alcázar, permaneciendo una hora conversando con la Reina.

Por lo que se deduce, la Reina debió de darle á conocer la resolución que había tomado de conferir al Sr. Alonso Martínez el encargo de realizar la conciliación, pues poco después acudió á Palacio el presidente del Congreso recibiendo de la Reina los poderes que antes tuvo el señor Sagasta para llevar á cabo la conciliación.

La noticia cayó como una bomba entre la gente política, pues nada se esperaba menos que el ministerio intermedio.

Los periódicos de la noche, en los artículos de fondo hechos á primera hora, creen más posible que ese ministerio la continuación del señor Sagasta en el Gobierno.

Sin embargo, todos son á aplaudir la resolución de la Reina, con la cual prueba ésta que quiere apurar todos los medios encaminados á hacer la conciliación.

El señor Alonso Martínez, al recibir el encargo de conciliar á los liberales disidentes y formar el gabinete intermedio, dijo que mañana, á las dos de la tarde, enteraría á la Reina del resultado que tuvieran sus gestiones, proponiéndose comenzar los trabajos esta misma noche.

La impresión general es que el señor Alonso Martínez no conseguirá realizar la conciliación: quizás la logrará con respecto á los señores Martos, Cassola y Romero, enemigos declarados del señor Sagasta; pero se cree imposible con los señores Gamazo y Puigcerver porque estos no llegarán á entenderse ni á transigir en los distintos puntos económicos que cada uno defiende.

El señor Sagasta ha prometido coadyuvar á los trabajos de conciliación y apoyar después en las Cá-

maras al Gobierno que se forme; pero estas promesas nadie las cree sinceras, recordando lo ocurrido con el Gobierno izquierdista.

Se hacen mil conjeturas sobre la crisis: los círculos están animadísimo y en ellos, como siempre, los aficionados á suposiciones se despachan á su gusto haciendo muchas y muy distintas.

Se cree por algunos que si no consigue el señor Alonso Martínez llevar á efecto la conciliación, si sus gestiones no obtienen el éxito apetecido, continuará en el poder el señor Sagasta, por demostrar el fracaso que no es la personalidad del presidente del Consejo el obstáculo que imposibilita la avenencia.

Otros suponen, y lo dan por lo más probable, que si no se hace la conciliación, subirán al poder los conservadores. Esto no deja de tener algún fundamento.

Si se hiciese la coalición, la jefatura del señor Sagasta quedaría anulada.

Los periódicos conservadores muestran interés en que fracase la nueva tentativa de conciliación, esperando que esto haga necesaria su subida al poder. En realidad es muy probable que sea llamado por la reina el señor Cánovas para que forme el Gabinete que ha de sustituir al dimisionario presidido por el señor Sagasta.

Mr. Carnot—Bolsín

Madrid 17

El presidente de la República francesa señor Carnot ha enviado á la Reina un telegrama manifestándole su satisfacción por el alivio experimentado por el Rey.

En el Bolsín de esta tarde se ha cotizado el contado á 74'20.

Última hora

Madrid 18

El señor Alonso Martínez ha visitado á los señores López Domínguez, Montero Ríos y Gamazo.

Mantiénense las opiniones pesimistas respecto á la conciliación.

El señor Gamazo exige que el nuevo Gobierno acepte su programa económico.

Los señores López Domínguez y Montero Ríos se muestran indecisos: esperan para resolverse á en-

trar en la conciliación, á conocer la respuesta que den al señor Alonso Martínez los demás disidentes.

B.

**PASCUAS Y REYES
REGALOS Á LOS COMPRADORES
DE MÚSICA
EN EL ALMACEN DE L. E. DOTESIO
34, CALLE DE LA BLANCA, 34
SANTANDER**

Hasta nuevo aviso, á cada comprador de Música por valor de cinco pesetas se le regalará un paquete cuyo valor será de una á veinte pesetas, según la suerte que le corresponda. Se desconoce el contenido de los paquetes y no se podrá elegir ni cambiarlos. Correspondiendo á los favores de su clientela siempre creciente, esta casa sigue repartiendo su beneficio con ella, rebajando más cada día los precios de la música, llegando á ponerla en muchos casos á una baratía que parece increíble, gracias á las grandes ventas que efectúa en sus establecimientos de Santander y Bilbao, lo que le permite comprar en enormes cantidades directamente á todos los editores del mundo y conseguir así descuentos especiales completamente inaccesibles á los pequeños almacenistas que por lo tanto tienen que vender muchísimo más caro.

Único representante de los renombrados pianos Erard, la primera fábrica del mundo.

Pianos de todos los mejores fabricantes más baratos que en fábrica.

Ventas á plazos y al contado con garantía.

Casa la más barata en España.
34, CALLE DE LA BLANCA, SANTANDER
CASA EN BILBAO: 8, DOÑA MARÍA MUÑOZ.

EL CRÉDITO ILIMITADO

Centro universal de negocios, comisiones y consignaciones de asuntos mercantiles y administrativos.

EMPLIDOS.
Se disponen de varias vacantes para la Península y Ultramar, Empresas, ferrocarriles, etcétera. Administraciones en Madrid y provincias, con sueldos de 1.500 á 10.000 pesetas. Se colocan capitales al 3 y 4 por 100 de interés mensual pagado todos los meses.

Se desean corresponsales.
Dirigirse con sello para contestar al director del «Crédito Ilimitado», calle del Soldado, 1, duplicado, Madrid. vldm

LA COLOSAL,

GRAN FABRICA MOVIDA POR VAPOR,

la primera que se estableció en España el año 1878, para la elaboración de Café de Achicoria. 15-6

VENTA DURANTE EL PRÓXIMO PASADO
670.000 KILOS.

Esta es la mejor recomendación de la bondad del género y de la baratura del precio.
G. ANTONIO NAVEA,
SANTANDER, PLAZA DE LA ESPERANZA, 6

MANTAS

A PRECIO DE FABRICA

El depósito de mantas de la acreditada fábrica de D. MANUEL FERNANDEZ GUTIERREZ SE HALLA EN LA

TIENDA DEL BARCO

Calle de Puerta la Sierra, esquina á la de Juan de Herrera DE LOS SEÑORES

JAIME VILÁ E HIJOS

SANTANDER. 30-17

Precio fijo.—Hay constantemente 4.000 mantas disponibles desde 20 á 60 reales cada una. Las hay muy á propósito para Hospitales, para la plancha, para cunas, para caballos, &c.

SE VENDEN

dos novillas paridas de pura raza suiza de dos y cuatro años. Informará don Francisco Lastra, San Francisco, 30. 3-3

IMPERMEABLES
La Gran Bretaña.—Compañía, 22
Se acaban de recibir á precios sumamente reducidos.
Camas, colchones de muelles y de lanas mantas de lana, sillerías de regilla y muebles de todas clases. ljs

TODOS Á PLAZOS
AL CONTADO Á PRECIOS DE FÁBRICA

CAFES COMPRIMIDOS
DE INMEJORABLE RESULTADO
GALLETAS Y BIZCOCHOS
G. ANTONIO NAVEA
SANTANDER BILBAO
P. de la Esperanza, 6. Calle del Gas, letra C.

LA POSITIVA

Gran fábrica para la elaboración de café de achicoria; única premiada en la Exposición de Barcelona.—Venta del año pasado, 720.000 kilogramos. Este dato es la mejor garantía de la calidad del género y de lo arregladísimo que son sus precios. Proprietarios, señores Larrañaga y Comp^{ta}, Cegama y Tolosa (Guipúzcoa). Nuestro representante en Santander, don Eduardo Fernández Villaseñor, Florida, 19.
Se remiten muestras y precios al que lo solicite. 30-5

EL SEÑOR
DON INDALECIO GÜEMES
falleció en Bárcena de Carriedo el 16 del actual á las ocho de la mañana.
D. E. P.

Su desconsolada esposa doña Pilar Revuelta, hijos, hermanos, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás parientes suplican á sus amigos le encomienden á Dios en sus oraciones y asistan á los funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán el 21 del corriente, á las diez de la mañana, en la iglesia parroquial de dicho pueblo; por lo que se recibirán especial favor.

D.^a TEODORA QUINTANILLA VEGA
VIUDA DE MAEDA
falleció el día 17 del corriente á la una de la tarde

Sus hijos D. Julián y D. Aquilino, hermano político D. Sinforoso Quintanilla, primos y demás parientes suplican á sus amigos le encomienden á Dios, y se dignen asistir á las exequias que por el eterno descanso del alma de aquella finada se celebrarán hoy sábado, 18 del actual, á las 10 de la mañana, en la iglesia del Santísimo Cristo.

La conducción del cadáver tendrá lugar después de los funerales.
El duelo recibe en la casa, Ruamayor, 28, 2.º, y se despide en el cementerio de San Fernando.
Santander 18 de enero de 1890.
No se reparten esquelas

Imp. y lit. de EL ATLANTICO.
SANTANDER.

CROMWELL

EL CASTILLO DE WOODSTOCK (1)

buscar al rey, hablándole como los ministros del señor tienen derecho á hablar aun á los mismos reyes. Mostradle la locura, la perversidad de la acción que está á punto de cometer; manifestadle que debe temerse la espada, porque ella es la llamada á castigar la cólera. Decidle que los amigos que han muerto por él en los campos de Worcester, que han sido colgados en la horca ó decapitados en los cadalsos desde que empezó esta sangrienta jornada, que los supervivientes que están presos ó dispersos, fugitivos y arruinados por su causa, no han merecido de él y de la raza de su padre que juegue su vida en una cuestión de nada. Decidle que no es honrado arriesgar lo que no nos pertenece, y que es vergonzoso engañar la confianza que tantos valientes han puesto en su virtud y en su valor.

El doctor Rochecliffe, con una sonrisa llena de melancolía y con los ojos humedecidos por una lágrima, replicó:

—¡Ay, Alicia! yo mismo no podría defender esta causa tan justa con la elocuencia que acabáis de hacerlo, ni producir tanta

impresión... Desgraciadamente, Carlos no escucharía al uno ni al otro. De los sacerdotes ni de las damas, diría, debe tomarse consejo en asuntos de honor.

—Pues bien, escuchadme, doctor Rochecliffe. Iré al lugar de la cita, é impediré el combate... no temáis que no llegue á alcanzarlo... quizás al precio de un sacrificio... pero no será el sacrificio de mi reputación... Acaso mi corazón se despedace;—y hacia extraordinarios esfuerzos para ahogar sus sollozos.—Por lo menos ningún hombre, y mi soberano menos que ningún otro, podrá en su imaginación asociar el nombre de Alicia Lee con la idea de la deshonra.

Y cubrió la cara con el pañuelo, dando libre curso á sus lágrimas.

—¿Qué significa esta repentina agitación?—dijo el doctor Rochecliffe sorprendido y algo alarmado de la vehemencia de su dolor.

—Joven, no más misterios; es preciso que yo lo sepa todo.

—Aguzad vuestro ingenio y ved si descubris algo,—respondió Alicia algún tanto exasperada del caprichoso egoísmo del doctor.—Adivinad mi designio, pues que lo sabéis adivinar todo.

—Basta con que yo lleve á término mi empresa: no quiero pasar el trabajo de exponerla detallada... y á un hombre que, dispensadme, querido doctor, podría no creer mi emoción suficientemente fundada.

—Siendo así, mi joven señorita, será preciso haceros entrar en razón; y no pudiendo obtener explicación, voy á ver si vuestro padre no tendrá más autoridad sobre vos.

Y diciendo estas palabras, se levantó con aire de disgusto, y se dirigió hacia la puerta.

—Olvidáis lo que vos mismo me habéis dicho, doctor Rochecliffe, del peligro que habría en comunicar un secreto tan importante á mi padre.

—Y es muy cierto,—dijo deteniéndose bruscamente y volviendo atrás,—y creo, hija mía, que tú eres muy diestra para mí, y que no he encontrado muchas como tú... pero tú eres una buena joven también, y vas á contarme voluntariamente tu proyecto. Importa á mi influencia sobre el rey, que yo esté al corriente de todo lo que será «actum atque tractatum», hecho y tratado en este negocio.

—Confíadme vuestra reputación, buen doctor,—dijo Alicia tratando de sonreír,—es de una clase más sólida que la de las mujeres y estará más segura en mis manos, que lo estuvo la mía bajo vuestra custodia. La sola cosa que puedo concederos, es que seáis testigo de todo lo que pase... vendréis conmigo, y vuestra presencia me fortalecerá y me alentará.

—Eso ya es algo,—replicó el doctor, aunque no quedó satisfecho de esta confianza limitada.—Tu has sido siempre una joven inteligente, y tendré confianza en tí... y además, es preciso, que yo lo quiera ó no lo quiera.

—Reuníos á mí, pues, mañana por la mañana en el «Desierto...» Pero decidme ahora, ¿estáis bien seguro de la hora y del lugar? Un error sería fatal.

—Estad segura de que mis indicaciones

son perfectamente exactas,—dijo el doctor tomando el aire de importancia que había abandonado por un momento durante la última parte de su conferencia.

—¿Podré preguntaros,—dijo Alicia,—por qué conducto habéis recibido tan importante indicación?

—Indudablemente podéis preguntarme,—replicó ya en posesión de su superioridad habitual;—pero que yo os conteste ó no, esa es ya otra cuestión... Yo creo que ni vuestra reputación ni la mía sufrirán ningún detrimento por la ignorancia en que permaneceréis sobre este particular. Ya veis que tengo mis secretos como vos tenéis los vuestros, señorita; y entre los míos, creo que los hay mucho más curiosos.

—Sea,—replicó tranquilamente Alicia.—Si queréis reuniros á mí, mañana en el Desierto, cerca del cuadrante roto, á las cinco y media exactamente, iremos á espiar su llegada á la cita. Yo trataré durante la marcha, de vencer mi timidez actual, y os explicaré los medios que me propongo emplear para evitar una desgracia. Acaso penséis por vuestra parte hacer algún esfuerzo que haga inútil una intervención tan penosa como inconveniente para mí.

—¡Ah! hija mía,—dijo el doctor;—entregaos en mis manos; vos seríais la primera persona que tuviese que quejarse de haber seguido mis consejos; y podéis creer que seríais la única, excepción hecha de una, á quien vería apenas por falta de consejo.... Así, pues, á las cinco y media, cerca del cuadrante, en el Desierto... Y que Dios bendiga nuestros proyectos.

